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2023 年第三季度說明會逐字稿 – 2023 年 11 月 10 日 
建議您可以前往貿聯官方網站的投資人服務專區下載說明會簡報資料，並將此資料與以下內容一同閱讀。此外，您還可以

同步收聽包含問答環節的會議錄音檔，以取得更全面的資訊。 

 

公司代表 

梁華哲董事長 蔡策申財務長 

鄧劍華總經理 主持人：王譯鋒 投資人關係經理 

 

致歡迎詞 

王譯鋒投資人關係經理 

大家午安，我是投資人關係經理王譯鋒，非常歡迎各位參加由貿聯所舉辦的 2023 年第三季營運成果法人說明會。今天的與

會者名單包括董事長梁華哲、總經理鄧劍華以及財務長蔡策申。有關最新的財務報告資訊，您隨時可以透過貿聯官方網站中

的投資人服務專區中下載。會議開始時，我們將由董事長梁華哲介紹公司的整體局勢；隨後由財務長蔡策申為大家回顧財務

表現摘要；緊接著，總經理鄧劍華將分享公司在營運方面的亮點和成就。最後，我們將進入問答環節，期待能與各位就相關

議題進行深入的交流與討論，非常感謝您今天的參與。 

在我們開始進行討論之前，讓我們先提醒各位，今天的內容是基於我們製作財報的時間點，這些內容將涵蓋財務相關資訊，

包括對貿聯集團未來前景的展望。然而，我們必須強調，這些展望受到重要風險和不確定性因素的影響，可能導致最終結果

與初步預期有所不同，詳細情況請詳見我們在說明會簡報中所提供的投資安全聲明。最後，我們要特別提醒各位，為了向投

資大眾和法人研究員提供關於貿聯集團目前營運狀況和未來盈餘展望的參考資訊，今天的會議將被全程錄音並上傳至我們的

官方網站。現在，我們誠摯地邀請董事長梁華哲先生發言。 

 

第一部分. 整體局勢 

梁華哲董事長 

譯鋒，謝謝你。 

總體概述 

過去 2-3 正在迅速淡化，但隨著整體需求下降，疫情後一度過熱的業務，近期面臨了一些挑戰。為了應對這些挑戰，我們在

過去幾季實施了各種措施，並且利用科技來提升效能，確保這些措施能夠維持力度。我們在前幾季進行了一些組織調整，讓

整體營運變得更加順暢。隨著這些計畫的推動，我們預期可以繼續節省成本，讓我們能更精簡，也能更靈活地幫助客戶適應

大環境的動盪。這將帶來實質且可持續的結構改善，提升營運和財務效率，然後讓我們的盈利趨於穩定。隨著地緣政治局勢

升溫，我們的全球布局依然是關鍵的競爭優勢，客戶也紛紛找上我們，以減少他們供應鏈的風險。面對供應和需求的持續變

化，我們的獨特解決方案就是多元化，這讓我們的業務結構更加平衡也更具韌性。主要的庫存調整問題已經解決，現在我們

有更強大的現金流，讓我們能夠比最初預期的更快地去槓桿化，這部分我們的財務長等等會詳細說明。央行升息以及實施量

https://www.bizlinktech.com/zh-tw/investors/index/2
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化緊縮的滯後效應，導致需求持續放緩，但我們在第三季有開始看到一些曙光，預期這些曙光能持續到第四季。以消費性電

子為主的產品，表現通常是週期性的，在經過了一到兩季相當可觀的訂單反彈後，目前呈現逐漸降溫的趨勢。 

增加價值 

在業績方面，IT 產業相關的銷售跟我們原本預期的差最多，其次是電器、工業用，然後是車用，但是在 2024 的預期上，我

們認為跟今年比較，年增率會有所提升，提升多寡依序是：IT 產業、電器、工業用、車用。越來越多的客戶要求降低成本，

但到目前為止，我們成功抵銷了價格的壓力，主要是靠那些比較不受價格影響的高附加價值項目。最好的例子就是我們的電

器事業部，他們參與非常多客製化、系統級組裝的項目，我們多年來一直在努力把重心從現成產品，轉移到客製化產品，而

電器事業部的進展正好體現了我們的成果。由於此次轉型，該業務部門的獲利能力也大幅提高。為了贏得訂單，犧牲利潤去

打價格戰是最簡單的方式，但我們證明了我們能夠幫客戶提升價值，也讓我們成為客戶不可替代的發展合作夥伴。 

產品生命週期變得越來越短，因此我們需要透過「本地對本地」的服務模式，更迅速地回應和滿足客戶的需求，成為客戶的

全方位解決方案供應商。某些領域的競爭加劇，但隨著客戶越來越需要全面性的服務，這些競爭也幫我們打開更多市場，迎

來更多成長機會。有一些領域則逐漸變成廝殺的紅海，因為很多新加入的供應商，他們追求大量少樣的終端市場，而在這類

紅海領域，我們需要提升我們的技術和 know-how。近年來，我們的智慧財產權策略一直是強調數量，但現在我們更加重視

質量，在我們已經建立的基礎上，透過重點式的研發工作來進行更深入的研究。BizLink 的角色是支援客戶的發展路線，我

們也發現越來越多機會，能和客戶共同開發下一代的技術和產品。我們與許多此類客戶有著長達數十年的合作關係，這代表

我們有更高的機會從早期階段就開始參與這類專案，並為客戶提供更多支持，而這種機會在整體環境不好的時候，更是難能

可貴、稍縱即逝。 

接下來，我把時間交給財務長蔡策申，跟大家報告我們最新的財務數字。 

 

第二部分. 財務概要 

蔡策申財務長 

梁董事長，謝謝您。 

2023 年第三季財務表現摘要如下 

2023 年第三季業績為新台幣 131 億元，比上一季成長 1%，但跟去年同期相比減少 9% ，導致 2023 年前三季的業績年減 3%，

低於我們原先對 2023 年業績的預期。季度銷售額在 2022 年第二季創歷史高點，之後呈現逐季緩降的趨勢，直到今年第二季

時開始小幅回升，並持續在第三季微幅成長。同時在第三季由於多項改善措施漸次開展，並且銷售組合較之前有利，毛利率

提高到 26.69%。如果排除庫存調整的影響，我們的毛利率表現連續六季都穩定在 26%左右的水準。2023年前三季的毛利率，

排除庫存調整後，也比去年同期上升。 

我們持續嚴控營運費用，本季營運費用率為 15.94%，使營運利潤率達到 10.75%，回到兩位數的水準。而前三季的營運費用，

只比去年同期略增 2%。我們也持續致力於去槓桿。我們與銀行團協商（條件較佳的）新商業貸款取代了之前的專案融資，

也因此原來帳上 350 萬美元待攤聯貸費用須直接費用化。本季有效稅率為 32.65%，比上一季下降，但依然處於較高的水準。

淨利則比上一季成長 68%，每股盈餘大幅提升至新台幣 4.54 元。 

由於我們的營運利潤明顯提高，且營運資金也持續減輕帶入現金，前三季的營運現金流創下歷史新高，一反過去幾年堆積營

運資金造成現金流出情況。而由於各項擴建計畫或（因策略考量）推遲或重新規劃，資本支出目前仍低於原先預算水位。今
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年前三季資金密集度只比去年同期略高。因而我們仍處於自由現金流為正的狀態。隨著我們不斷推動業務轉型，我們也逐漸

開拓未來足資改善的空間，也不斷提高我們創造現金流的能力。這一季已經是我們連續四季達成正的自由現金流。 

部門銷售組合 

今年到目前為止，資訊科技及數據傳輸產品銷售額年減 -28%，家電類產品銷售額年減 -7%，工業應用類產品銷售額年減 -3%，

車用產品銷售額年增 +7%。 

綜觀大局 

我們密切注意供應鏈合作夥伴的財務狀況，並視情況適度調整交易條件，以期控制業務風險。同時也維持對現金轉換週期的控制。庫存在

去年第二季達到高峰後，呈現逐季緩降的趨勢，目前已處於相對健康的狀況。雖然我們需要適度維持營運資金，然而在開展業務新局並持

續提高營運現金流入能力的目標下，我們會極力避免讓營運資金過度擴充。我們在過去幾季向各位報告過的措施，已經開始展現功效提高

營運效率。年初至今，我們在資本支出方面一直持保守態度，因此從 2022 年第四季到 2023 年第三季，平均每季的正自由現金流都明顯

高於新台幣十億元。我們將在 2023 年第四季繼續保持這樣的紀律。 

我們的現金水位連續三季維持在市值的 20%以上。自 2021 年第四季以來，本季我們的現金首次超過總借款，並且借款中半

數以上屬於流動負債。我們從今年第一季開始就持續去槓桿，償債的腳步也在第二季和第三季漸次加速，壓低融資成本。我

們新的商業貸款不僅利息較低，還款期限和契約條款也更靈活，我們有空間更加速償還貸款。以我們持續創造穩定的正自由

現金流的能力，我們的目標是到 2024 年底能逐步將負債比恢復到歷史水平，以於鞏固盈利能力並提高自由現金流收益率。 

以上措施都會改善我們股利政策的品質和穩定性。在我們積極擴張業務時，派息率可能會暫時較低。我們會保留部分現金緩

衝，以備有合適的併購目標出現時及時把握機會，同時這部分現金緩衝留在我們帳上當然會有利息收入。當然，目前暫時還

沒有這樣的機會出現。我們藉由打造產生永續正自由現金流的能力，並逐漸擴大這樣的現金流，以便為我們內部和外部的成

長戰略提供彈藥。在我們連續兩季有效稅率高於過去平均的現況下，我們會採穩健合法合規的手法來改善我們的有效稅率，

當然這樣的做法要見效的確還需要一點時間。 

自從一年半前我成為 BizLink 的一份子以來，能和公司一起不斷成長，點點滴滴都令人欣慰，我們不斷尋找新的機會善加利

用。然而在推動長期策略的過程中，必定會遇到一些波折。因此我們也對一路上關注見證我們努力的投資者與分析師們深表

感謝。 

接下來，我們將邀請鄧劍華總經理分享我們的營運亮點。 

 

第三部分. 營運亮點 

鄧劍華總經理 

策申，謝謝你。 

總體概述 

近期我們有一些障礙需要克服，包括庫存調整、財務成本上升和整體需求放緩，但我們對長期前景依然保持樂觀。從第三季

的獲利結果能看得出來，我們正在逐步克服這些障礙，我們也預計我們將能從終端市場中獲得更多收益。我們正在替未來做

好萬全的準備，未雨綢繆，透過更強韌的營運和組織結構來改善我們的基礎，正如董事長之前提到的，我們看到了一些發展

的曙光，包括資本設備、醫療保健方面，以及高效能運算領域。 
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近期展望 

接下來，我將分享我們對四個產品領域近期的展望，順序將會依照他們對 2023 年前三季的業績貢獻來排序。 

工業用部門 

工業用的部分佔了 2023 年前三季總業績的 40%，去年同期是佔 38%，我們對這塊產品的前景保持中立。今年到目前為止，

工廠自動化的業績年增了+8%，但隨著供需狀況正常化，從第一季開始，逐季成長的速度有稍微放慢，預計未來幾季也是如

此。醫療保健方面的業績則是年增了 3%，這個部分的年複合增長率通常都是單位數的，所以這樣的業績表現並不意外，但

我們有發現機器人和治療解決方案的發展性日益漸增。此外，由於資本設備方面產業正在經歷週期性的低迷，資本設備的業

績比去年同期下降-33%，如果拿 2023 年第二季的谷底，跟 2022 年第三季的高峰相比，下滑了-48%，但 2023 年第三季有比第

二季成長+12%。雖然未來經濟前景還不是非常明朗，但我們的公開上市客戶在最近公布的財報中，認為第四季會稍微復甦。

整體的業績可能會在明年初趨於穩定，然後在明年底之前再次上升。今年到目前為止，能源方面的業績雖然不到工業用業績

的 5%，但比去年同期成長了 45%，而且超過 2022 年全年，預期未來幾季將會出現強勁的增長。 

車用部門 

車用的業績在 2023 年前九個月佔比 24%，而去年同期為 22%，我們對這部分的展望仍然維持保守態度。我們很早就做出了

這個預測，而且從過去 2-3 週的季度財務報告數字來看，我們的預測是正確的。今年截至目前為止，由於入門款車型市佔率

下降，以及客戶成長較慢，加上其他客戶的影響力還沒那麼大，電動車市場的業績比去年同期下降了-10%。在矽膠應用的

部分，由於傳統汽車客戶紛紛開始走向電動化，這部分業績比去年同期大幅成長了 16%，但目前受到大環境影響，導致整體

需求減緩。非電動車的業績則比去年同期上升了 15%，歸因於兩個主要客戶的成長，而且這部分的動能目前依然持續當中。

此外，充電方面的業績依然佔不到整體車用部門的 5%，但跟去年同期相比強勁增長了 32%，而且已經接近 2022 年全年水平，

預計未來幾季將持續增長。 

資訊科技及數據傳輸部門 

在 2023 年前九個月中，這部分的業績佔整體的 20%，而去年同期是 25%，目前我們對這個領域的展為維持中立。雖然我們

認為筆記型電腦產業已經觸底，但擴充基座的需求並沒有確實回升，只有在 2023 年第二季短暫回溫，反而是轉接器從 2023

年第一季以來，需求一直相對穩定。轉接器由於相對平價，常被用來當作簡化的擴充基座，考量到兩種產品價格的巨大落差，

用轉接器來取代擴充基座的狀況，可能還會持續一陣子。今年到目前為止，電腦週邊的銷售額比去年同期下降了-45%，對

於這一塊市場的前景我們持保守態度，因為看起來仍然有一些通路庫存，而且我們主要的客戶在最近的財報中有提到，預期

今年下半年會較疲弱。此外，高效能運算銷售額比去年同期下降了-18%，因為大部分的出貨都是針對傳統運算領域的現有

項目，但我們從上個月開始展示和推出更高規格的新產品。我們最近參加了 OCP 2023，向主要供應鏈公司展示了許多最新

的 HPC 解決方案，並獲得了大量的詢問和潛在的銷售機會。 

電器部門 

此領域的銷售額在 2023 年前九個月佔總業績的 15%，而去年同期是 14%，我們目前對這一個領域的展望是中立的。電器方

面的業績，與 2021 年第四季的高峰相比，2023 年第一季的谷底下降了-30%，由於客戶在夏季月份進行了補貨並推出新產品，

2023 年第二季則季增了 22%，2023 年第三季又季增 8%。然而，經過兩個季度銷售額上衝到離最近的高峰低 8%之後，訂單動

能就開始減緩。由於現有客戶需要在即將到來的假期中消化庫存，短期內銷售可能會較疲軟。 

現在交還給投資人關係經理王譯鋒發言。 
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問答環節 

王譯鋒投資人關係經理 

感謝董事長梁華哲、總經理鄧劍華以及財務長蔡策申的分享，這次的分享內容已經結束，現在我們將進入問答環節。如果您

有任何問題需要提問，請舉手示意，我們將解除您的靜音狀態。 

 

閉幕詞 

王譯鋒投資人關係經理 

非常感謝您參與今天的電話會議。在此，我們要特別感謝梁華哲董事長、鄧劍華總經理以及蔡策申財務長的參與與支持。問

答環節至此落幕。今日的線上說明會重播連結將於未來 24 小時內公布於投資人服務專區。如您有進一步的疑問，歡迎隨時

與我們的團隊聯繫。再次感謝您的參與，祝您有美好的一天！ 


